

Bibliographie

Objekttyp: **BookReview**

Zeitschrift: **Revue Militaire Suisse**

Band (Jahr): **110 (1965)**

Heft 2

PDF erstellt am: **22.07.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ordre du jour:

1. Procès-verbal de la dernière assemblée générale.
2. Rapport du président.
3. Rapport du trésorier.
4. Rapport des vérificateurs des comptes.
5. Désignation du comité et des vérificateurs des comptes.
6. Fixation des cotisations pour 1965.
7. Plan d'activité.
8. Problèmes DCA
9. Divers.

Nous espérons que les membres de l'AVIA-DCA Romande approuveront notre décision en venant nombreux à Berne le 21 mars 1965. C'est avec leur collaboration à l'assemblée générale que nous pourrons mettre sur pied un programme d'activité correspondant à leurs désirs.

Le Comité

Bibliographie

Les livres

La Bataille de Moscou, de Ronald Seth (traduit de l'anglais). Editions Plon, rue Garancière 8, Paris 6^e.

Nombre de livres, tant allemands que soviétiques, ont été consacrés à la campagne de Russie de la dernière guerre. Les défauts de beaucoup d'entre eux proviennent de ce que leurs auteurs ne se sont pas toujours affranchis de leurs partis pris de combattants ou d'une vision quelque peu unilatérale des opérations. L'ouvrage de R. Seth n'embrasse que la période allant de la préparation de la campagne jusqu'à fin 1941. Son mérite est, croyons-nous, d'être parfaitement objectif. Ce professeur britannique, qui a lui-même pris une part active aux opérations de la Royal Air Force et fait le coup de feu comme organisateur de sabotages en Estonie, examine d'un œil dépourvu de passion partisane les préparatifs russes et ceux des Allemands, ainsi que le déroulement des premiers mois de la campagne. En bref, il observe les événements en historien, ce qui donne à son ouvrage une valeur toute particulière.

Avec quelque 146 divisions, renforcées de troupes roumaines, l'armée que le Führer jette sur la Russie est en définitive assez faible si on la compare aux forces soviétiques et surtout à l'étendue du théâtre d'opérations. Mais la confiance règne au quartier général nazi où l'impression prévaut que l'on en aura fini avec les Russes

au bout de six à huit semaines. Le général Halder, principal responsable du plan Barberousse, et les services de renseignements partagent cet optimisme. Si quelques exécutants se montrent plus réservés et, tel le général Guderian, élèvent des objections, leurs critiques ne rencontrent aucun écho du côté de l'OKW ou de l'OKH. Dans les hautes sphères de l'armée on est resté sous le coup des surprenantes victoires en Pologne et à l'Ouest. Tout paraît désormais possible et facile.

En fait, l'armée soviétique n'en mène pas large. Les purges ordonnées par Staline ont fait tomber la tête de 3 maréchaux sur 5, de 13 généraux d'armée sur 15, de 57 généraux de corps d'armée sur 85, de 110 généraux de division sur 195 et de 220 généraux de brigade sur 400. Cette hécatombe s'est aggravée de la liquidation de tous les commandants de régions militaires, de 35 000 officiers de grade moins élevés et des 11 vice-commissaires du peuple à la guerre. Un vent de panique souffle parmi les survivants. On craint les responsabilités à tous les échelons. C'est ainsi par exemple qu'un grand nombre de ponts tomberont intacts aux mains des Allemands dans les premières semaines faute d'une délégation de pouvoir aux responsables de la mise à feu. Et dans la pagaille des débuts les ordres ne viennent pas à temps. Les incohérences d'un haut commandement décapité, ses ordres contradictoires et l'impréparation matérielle de l'armée auront pour conséquences qu'avant Noël 1941 les blindés germaniques seront en vue de Moscou, auront pratiquement réduit Léninegrad à l'état de siège, conquis une portion de territoire aussi grande que le Reich et capturé des prisonniers par centaines de milliers. Sans les extraordinaires ressources de ce pays immense, c'en était fait de la Russie. Sans les fautes aussi du Führer qui n'hésitera pas plus que Staline à faire endosser la responsabilité de ses propres erreurs à ses généraux.

L'histoire du gigantesque coup de dé hitlérien en Russie se lit dans cet ouvrage comme un roman. Ceux qui ne trouveront pas d'intérêt à la narration des opérations, ici pourtant d'une clarté exemplaire, en trouveront sans doute à lire le début du livre. L'auteur y relate par le menu les tractations de roués qui aboutirent au pacte de non-agression germano-soviétique du 23 août 1939. L'alliance des renards comporta sa moralité. Le plus retors des deux, victime des patelinages de son compère, tomba ingénument dans le piège qu'on lui tendait. Tandis que le 22 juin 1941 à l'aube les forces armées nazies, mises en place dans le plus grand secret, pénétraient en masses en Russie, des soldats soviétiques s'écrient à la radio: « On nous tire dessus, que faut-il faire? » Quelques heures plus tard Staline croyait encore dur comme fer que l'attaque était lancée par des troupes allemandes mutinées, c'est du moins ce qu'affirma plus tard Khrouchtchev. Dans le premier ordre diffusé par le haut-commandement soviétique le 22 juin à 0715, le terme de « guerre » était proscrit et l'on interdisait aux troupes de l'armée de terre de franchir la frontière germano-soviétique. Tant de candeur étonne d'autant plus que des avertissements avaient été prodigués à Staline. Le génie, sans doute, a ses limites: trop ingénieux à dénoncer ses ennemis imaginaires, comment eût-il pu discerner encore ses ennemis réels?

La Bataille de Berlin, le témoignage d'un combattant, par *Andrew Tully*. Editeur: Plon, rue Garancière 8, Paris 6e.

Ce n'est pas un roman, mais c'est quand même du roman, à la mode du jour, tellement le récit est, si l'on ose dire, enjolivé; on ne nous épargne aucun détail de viols commis par les Russes, il ne manque que des dessins.

Autrement dit, c'est de l'histoire « militaire » tout ce qu'il y a de plus vulgarisée. Ajoutons que l'auteur n'était pas un vrai combattant, mais un correspondant de guerre; compte tenu de l'héroïsme de nombre de ces derniers, il y a malgré tout une nuance.

Ceci précisé, il faut reconnaître que cet ouvrage nous restitue bien, sinon la structure du moins l'atmosphère de la bataille. Andrew Tully a, dit-il, fait une vaste enquête auprès des survivants de ces semaines historiques. Mais elle s'assimile à beaucoup de celles que l'on entend journallement à la Radio...

Au demeurant, livre à succès, fort bien traduit par René Jouan, car l'édition originale est en anglais.

Mft

Les revues

Allgemeine schweizerische Militärzeitschrift, N° 1 - 1965.

Inhalt: Unsere Armee an der Schwelle der Zukunft. — Blick in die Zukunft. — Hinweise zum Nachrichtendienst in sowjetischer Sicht, von Major St. Sonderegger. — Sturmgewehreinsatz im Schnee, von Oblt. Oskar Wyss. — Raschere Schussbereitschaft und schnelleres Schiessen der Artillerie, von Oberstlt. i. Gst. Wächter. — Die Reorganisation der amerikanischen Divisionen, von J. Pergent. — Flugwaffe und Fliegerabwehr: Einige Gedanken zum Problem der Abwehr von Luftlandeaktionen, von Oberst L. Aellen. — Aus ausländischer Militärliteratur: Die Luftwaffe im Rahmen der nuklearen Kriegführung. — Was wir dazu sagen: Der Leidensweg unserer Propaganda von Lt. Hans Glarner. — Ausländische Armeen. — Literatur.

Idem N° 2 - 1965

Inhalt: *Zukunftsfragen der Artillerie*, von Oberstlt. i. Gst. Tobler - *Ist der Krieg noch zu retten?*, von Hptm. i. Gst. G. Däniker - *Krieg der Helikopter*, von Oberst. i. Gst. R. Kessler - *Schneeblwak*, von Hptm. E. Filippini - *Patrouilleurausbildung*, von Hptm. Ivo Tschirky - *Arthur Heinrich Sprecher von Bernegg (1852 bis 1912)*, von Ministerialrat i. R. Ernst Putz, Wien - *Aus ausländischer Militärliteratur: Die amerikanische Marineinfanterie in israelischer Sicht - Übungen in freier Führung: Was wir dazu sagen* - Gedanken eines alten Soldaten über Ausbildungs- und Vorgesetztenprobleme, von Oblt. F. Hüsey - *Mitteilungen - Ausländische Armeen - Literatur.*

Armee-Motor - Armée-Moteur, N° 1 - 1965.

Inhalt - Sommaire: Die Spitzen unserer Armee. — Oberstlt. G. Weber: Motorisierung der Armee (Fortsetzung). — Major Schaed-

ler: Höchstgeschwindigkeiten der Motorfahrzeuge und Anhängerzüge mit Militärkontrollschildern. — Lt. F. Ganière: Pour une gamme harmonieuse à long terme de véhicules tactiques de servitude (suite). — Définitions relatives au service des transports (suite).

Armee-Motor - Armée-Moteur, N° 2 - 1965.

Inhalt - Sommaire: Major i. Gst. Fred. Suter: Betankung von Panzerverbänden. — Le pneu-citerne. — Le canon d'assaut. — Oberstlt. G. Weber: Motorisierung der Armee (3). — Das Fahr- und Lenkgetriebe zu Pz 61. — Fachtechnische Weisung des Chefs KMV für den Materialdienst. — Verhalten eines Panzerverbandes im Kampf mit Feindpanzern. — Besprechungen. — Beförderungen. — Gesellschaftsnachrichten. Veranstaltungskalender.

Rivista Militare della Svizzera italiana, Fascicolo VI - 1964.

In questo fascicolo: Le manovre del 3. CA mont. (cap. Pronzini). — I Cannoni a. aer. semoventi per formazioni corazzate (cap. Bignasca). — Scuole e corsi delle Truppe di rifornimento (I ten. Vicari). — Un Imperatore ed una Divisione (col. Camponovo). — Francia - I due compiti delle forze di terra: intervento e difesa (G. Marey). — Del tener consiglio. — XI Gara di orientamento notturno (cap. Sabbadini). — Riviste (I ten. Riva). — Indice 1964.

Schweizer Wehrsport — Heft 1/1965

Inhalt: Terminkalender. — Absage an den Staatsamateurismus. — Biathlon in St-Moritz. — Biathlon und militärischer Einzellauf auf Rigi-Klösterli. — Deutsche Erfolge am internationalen Biathlon in Linthal. — Blick über die Grenze: Deutschland. — Die imaginäre 5000 Punkte-Grenze. — Biathlon Schweizermeisterschaften Zugerberg. — Preisliste für Ausschreibungen von Veranstaltungen. — Trainingszentrum Linthal. — Einladung zum St. Galler Waffelauf. — Strath-Aufbaupräparate. — Erster Westschweizerischer Tagesmarsch. — 4. Alpsteinlauf. — Sektionsmitteilungen.

Revista española de derecho militar.

Le numéro 17 de cette revue (janvier à juin 1964) contient trois études importantes. La première, due au lieutenant colonel auditeur Carlos J. Colombo, professeur à l'Université de Buenos Aires et à l'Université catholique du Salvador est intitulée *Sustantividad del derecho penal militar*. La seconde, due à la plume de l'avocat Antonio Cantos Guerrero a pour titre *El Delito de Fraude*. Quant à la troisième, elle a pour auteur le Capitaine auditeur José Muñoz Sanchez et elle est consacrée à *El incumplimiento culposo de deberes técnicos en el código de justicia militar*.

D'autre part, le rédacteur en chef de la revue, le Général Eduardo de No Louis, chef de la section de droit militaire de l'Institut Francisco de Vitoria consacre une note à la loi française du 21 décembre 1963 sur les objecteurs de conscience.

Comme de coutume, des résumés et des analyses critiques de livres et de revues, des informations et des notes substantielles de jurisprudence et de législation complètent ce numéro.

Plt. D.

Schweizerischer Wehrsport. Informationsblatt für die Wehrsportler aller Sparten. Nr. 2, 1965.

Inhalt: Terminkalender. — Schlussfeier « Schweizer-Wehrsport » Jubiläumspreis. — Wichtige Beschlüsse des IGMS. — Schweizermeisterschaften im Militärischen Wintermehrkampf in Grindelwald. — Wintermehrkampfturnier in Engelberg. — Wintermehrkampfturnier Schwarzsee. — Erich Schönbächer bester Schweizer am internationalen Biathlon in Pontarlier. — Biathlonlauf in Grindelwald. — Aus den Anfängen des Skipatrouillenlaufs. — 14. Nordwestschweiz. Militär-Skiwettkämpfe des UOV Baselland in läufelfingen.

Ausschreibungen: Volksmarsch Bethlehem-Bümplitz. — Militärlauf Le Locle-Chaux-de-Fonds-Neuchâtel. — Nacht-Patrouillenlauf der UOG Zürichsee r/Ufer. — St. Galler Waffenlauf. — Reit- und Trainingskurse SIMM 1965. — Arosener Winter-Mehrkampf-Meeting. — 8. Zürcher Waffenlauf. — Sektionsmitteilungen.

Brochure en vente

INSTRUCTION DE COMBAT

des petites unités d'infanterie

par le Cap. EMG P.A. Pfefferlé

Edition adaptée à l'organisation et à l'armement actuels de la brochure réalisée en 1956, sous le même titre, par le major EMG A. Willi.

Les solutions proposées ne sont pas des schémas à appliquer servilement. Les idées contenues dans ses pages doivent être adaptées à chaque cas particulier; elles ont comme but d'aider les chefs à se préparer toujours mieux à leur tâche d'instructeur de soldats, soit par groupe, section ou compagnie.

80 illustrations (figures et croquis) complètent judicieusement le texte et en facilitent la compréhension.

Prix modique, **Fr. 2.** — l'exemplaire.